REPUBLICA DE CHILE Presidencia Secretaría de Prensa

Improvisación

PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA, D. RICARDO LAGOS ESCOBAR, EN CEREMONIA DE ENTREGA DE SEDES COMUNITARIAS A ORGANIZACIONES SOCIALES DE COMUNAS EL BOSQUE, LO ESPEJO Y SAN BERNARDO

SANTIAGO, 15 de abril de 2003

Bueno, yo quiero darles a ustedes las gracias por lo que han planteado, darle las gracias a este muchacho Ossandón, está cada vez, ustedes se dan cuenta, cada vez le pone más empeño. A este paso va a desplazar a Vodanovic de la Quinta Vergara, que es un gran presentador.

Pero lo que quiero compartir con ustedes esta mañana, junto con Luisa, con el ministro que nos acompaña, los parlamentarios, autoridades, con los tres alcaldes acá, de Lo Espejo, San Bernardo y El Bosque, pero, lo más importante, yo diría, con ustedes, los dirigentes sociales, ustedes que son la expresión del país mismo. Y compartir con ustedes, primero, la fuerza de las ideas. Hace poquito menos de un año, el 21 de mayo, dije que iba a existir algo que se llama "Chile Solidario", porque no era justo tener un Chile donde hay niños que no duermen y no conocen una sábana o una frazada. Y ese es el Chile que todavía tenemos, ¿verdad?

Y por eso, entonces, cuando ustedes dicen "vamos a donar 250 mil frazadas", no es una donación, no es el acto de una entrega, es cómo a partir de una idea se va construyendo muchas otras cosas. La idea era muy simple: Chile va a ser solidario con los más pobres de los más pobres, y 220 mil familias que viven en extrema pobreza se les va a tender la mano, se les va a decir cuáles son sus derechos y se les va a sacar de la extrema pobreza. O mejor dicho, se le van a dar los instrumentos para que ellos salgan adelante. Nadie quiere que le anden reglando cosas. La gente quiere ponerse de pie por sus propios pies, y eso es lo que estamos haciendo aquí.

Entonces, José Medel lo que necesitaba era una oportunidad, y se le dio la oportunidad. Y Angela San Juan, corta y directa, como son las mujeres, dijo "gracias porque vamos a tener ahora un lugar donde reunirnos, donde estar con la tercera edad, donde estar con nuestros jóvenes, donde estar con las dueñas de casa, donde estar con nuestra gente y poder ahí tener un lugarcito donde compartir nuestros sueños, nuestras alegrías, nuestras esperanzas, y también cuando hay momentos tristes, ayudarnos unos a otros". Y lo que usted está diciendo, entonces, es ¿gracias por qué?, gracias porque va a ser posible tener eso. Y eso, todo parte a partir de una idea muy simple: Chile, los 15 millones, podemos ponernos las pilas y decir "no queremos vivir en un país donde hay un 20%, donde hay de cada 5 chilenos uno que vive en pobreza, y no queremos vivir en un país donde hay de cada 10 chilenos uno que vive en extrema pobreza". Quiere decir que no tiene nada de nada. Ese no es el Chile que queremos. Y ese no es el Chile que nosotros dijimos que íbamos a soñar y construir cuando no se podía soñar, porque estaba prohibido soñar, porque había una situación distinta en Chile. Nos ganamos el derecho a reunirnos en las calles, en las plazas, nos ganamos el derecho a la democracia, para en democracia construir nuestros sueños. Eso estamos haciendo aquí.

Entonces, prácticamente todas las comunas de Chile están en el programa Chile Solidario, y vamos a llegar a las 225 mil familias más pobres, y de esas 225 mil, entre mayo del año pasado, que anunciamos esto, y este mes de abril, tenemos más de 55 mil, como acaba de decirnos el ministro, desde el extremo norte al extremo sur.

¿Pero por qué digo "la fuerza de la idea"? Porque lo que es algo tan simple, como decir "vamos a llegar donde esas familias", ocurre entonces que cuando este programa se empieza a conocer, llegan otras instituciones, llega una Iglesia Mormona, llega la Iglesia de los Ultimos Días, llega el Rotary, llegan representantes de Iglesias Protestantes, de Iglesias Católicas, y cada una en su lugar quiere participar en esto, quiere tender una mano, porque se siente llamado y convocado. Esa es la fuerza de la idea.

Aquellos que dicen que la gente se mueve sólo por intereses mezquinos, aquí vemos un país que se moviliza por intereses superiores. Todos creemos que podemos tender una mano. Entonces, cuando estos jóvenes dicen "vamos a construir estas casas que son las sedes sociales", lo que estamos haciendo es una posibilidad a los jóvenes. Pero con sus manos están dando una posibilidad a las sedes sociales de las juntas de

vecinos. Y esto se está haciendo a través de la movilización de distintas instituciones que hacen aportes, también el Fosis. ¿Y todo esto por qué? Porque el trabajo con cada familia que está en una situación de indigencia, significa también un trabajo social con muchas familias que quieren reunirse. ¿Y qué es lo que es una junta de vecinos, sino es las familias que se reúnen?

Entonces, aquí lo que estamos haciendo es que hemos desarrollado un sistema de protección social, de protección a esas familias más pobres. Y junto con la protección de esas familias más pobres, estamos generando una red de instituciones. Y para que esa red de instituciones funcione, se requieren las sedes sociales.

Entonces, Chile Solidario partió trabajando con familias, y 2.200 monitores cada uno con su familia. Pero junto con eso entendemos que la familia sola, como ustedes, dirigentes sociales, lo saben, no basta. La familia tiene que tener apoyo. Pero la familia tiene que tener y juntarse con otra familia.

Entonces, ¿cómo hacemos y cómo consolidamos redes sociales? ¿Cómo consolidamos los clubes del adulto mayor? ¿Cómo consolidamos los clubes que implican todas las dirigentes de las juntas de vecinos? ¿Cómo consolidamos las distintas organizaciones juveniles para que puedan seguir estudiando? ¿Cómo consolidamos aquí las orquestas juveniles que tenemos, y que es un tremendo aliciente a los jóvenes?

Quiero compartir con ustedes. Cuando se empezó a trabajar con orquestas juveniles e infantiles, era porque ellos también tenían que tener una posibilidad. Pero ahora ocurre que los que dan la Prueba de Aptitud Académica, los mejores puntajes son los que están en las orquestas. Porque junto con ir tocando, se van desarrollando otras antenas, la mente se va abriendo, el cerebro es una esponja que va recibiendo más y más. Entonces, ocurre que son muy buenos músicos, y de yapa, sacan mejores puntajes. Interesante, ¿no?, cómo una cosa trae lo otro, cómo la fuerza de una idea permite, entonces, ir avanzando. Y hoy tenemos 6 a 7 mil jóvenes como éstos.

Y es aquí, entonces, donde uno dice "hoy estamos frente a un ejemplo de todo esto". Estas sedes sociales que estamos entregando hoy día se van a constituir en los centros de encuentro social de las juntas de vecinos, de los centros de madres, lugares de apoyo y acogida a niños y jóvenes.

Hoy día, con un aporte monetario que alguien puede decir "modesto", con estas cincuenta y tantas sedes que se están entregando ahora y que van a ser seguidas otras, de las que se empiecen a construir en mayo, estamos dando respuesta a una tremenda demanda. Aquí, en estas tres comunas, y los alcaldes lo saben muy bien, hay más de 2.400 organizaciones sociales, 2.400, y cada organización social quiere tener un lugar donde reunirse. Y lo que se está haciendo, entonces, es un apoyo.

Y ustedes tres que han recibido a nombre de las distintas organizaciones sociales, pueden estar orgullosas de decir "sí, ahora por lo que nosotros hemos hecho, nos ganamos el derecho a recibir esto". Porque no es un regalo. ¿Cuánto tiempo se llevan reuniendo en la casa de aquí, en la casa de acá, que tomémonos un té comadre, que véngase para acá y salimos adelante? Esa es la verdad, pues, si así se hacen estas cosas. Pero llega un momento en que después de juntar el té en la casa de la comadre deciden tener su propia sede, ¿verdad? Pero ustedes se ganaron el derecho a tener la propia sede, y eso es lo que nosotros estamos entregando y eso es lo que estamos reconociendo.

Entonces, ¿por qué hablo de la fuerza de una idea? Porque lo que es el programa Chile Solidario, en que el país se prepara para sacar de la situación de indigencia a 220 mil familias, y ahora estamos trabajando con 58 mil, es que esos son los proyectos estrella del gobierno, mis amigos. Pero los proyectos estrella no son proyectos, son realidades concretas, como lo que estamos entregando hoy: las casas están ahí, las sedes sociales están ahí y aquí están los dirigentes sociales que se han ganado el derecho a tener esas casas. Esa es la realidad del Chile de hoy, mis amigos, y esa realidad ustedes la conocen, esa realidad ustedes la saben.

Ayer estuve en un acto en Requínoa. ¿Qué celebramos? Que hay más de un millón de trabajadores de Chile que hoy día tienen seguro de desempleo, un millón de trabajadores que tienen seguro de desempleo. ¿Ustedes escucharon un gran titular en las noticias de hoy: "un millón de trabajadores ya tienen seguro de desempleo". ¿Eso lo vieron en la tele anoche? No. Pero la realidad es que hay un millón de trabajadores, de los cinco, que ellos sí saben que tienen seguro de desempleo. Esa es la realidad que estamos viviendo, esa es la realidad de Chile.

Algunos escriben "cambio en las políticas comunicacionales". Nunca he visto cambiar tantas políticas comunicacionales. Yo tengo una sola: hablarle directo al pueblo, como le estoy hablando hoy día a cada uno de ustedes. Esa es mi única comunicación. Y por eso, porque esa es mi única comunicación, tengo el apoyo que tengo de todos ustedes. Esa es la realidad del Chile de hoy. Y por eso, entonces, está ese cartelito ahí, pues, claro, ese es el cartelito....

De manera que hay dos Chile: el que escriben algunos, que son cosas que ellos piensan, muy inteligentes, que yo lo encuentro entretenidísima de leer a veces, cuando las leo; y otro que es el Chile real, el que ayer dice "señores, tenemos un millón de trabajadores ya en seguro de desempleo". El Chile real que dice "tenemos hoy día 58 mil familias con las cuales estamos trabajando para sacarlas de su condición de indigencia. Y como resultado de la fuerza de esa idea, mire lo que tenemos hoy, jóvenes que terminan estudios, que construyen las viviendas, las sedes sociales, y de los cuales de 100, diez se van a estudiar a Estados Unidos. Eso no es noticia.

Tampoco va a ser noticia que ustedes han recibido estas sedes sociales. Pero ustedes han recibido las sedes sociales. Y tampoco es noticia que tenemos que seguir trabajando juntos con los alcaldes para poder seguir avanzando como lo hemos hecho hasta ahora, y junto con las distintas organizaciones a quienes les hemos agradecido y que nos han acompañado, porque esas organizaciones se han sentido convocadas por la propuesta de Chile Solidario. Es que ese es el mundo real, y ese mundo real es el que da fuerza, mucha fuerza.

Ese mundo real es el que ahora entonces dice "mis amigos, los quiero invitar a recibir esta sede, a instalarlas, porque ahora hay que instalarlas, ¿verdad?, a cuidarlas y, más importante, estoy seguro que esas sedes van a ayudar a pensar un Chile que sea más solidario, que sea mejor, que nos permite entonces pensar más cómo ayudamos a estos jóvenes para que sigan tocando música, cómo ayudamos a los otros jóvenes que no han terminado sus estudios y que tienen que terminarlo, cómo somos capaces de seguir aumentando los índices para combatir la drogadicción entre la juventud.

¿Vieron ustedes en días pasados?, el viernes, el viernes eso fue de antología, el viernes, voy a contar una muy buena, el viernes se entregaron las nuevas cifras en materia de drogadicción. ¿Y qué es lo que indicaban las cifras? Que hoy día hay menor drogadicción entre los jóvenes que las que teníamos antes. Espérese... Problema que tenemos: hoy día hay mayor alcoholismo en determinados sectores, y eso es un problema muy serio.

Y, entonces, cómo enfrentamos aquello y cómo enfrentamos la drogadicción y cómo castigamos, y cómo somos capaces de abrir más espacios a los jóvenes. Y lo que estamos haciendo es abrir las escuelas después de las 6 de la tarde, para poder allí recibir a los jóvenes que hagan también las tareas que ellos quieren tener. Todo joven quiere tener una oportunidad, no quiere andar por ahí sin tener que hacer nada, "pateando piedras", como dicen los Prisioneros, ¿y después qué? Esa es la verdad.

Entonces, para hacer ese trabajo con los jóvenes tenemos que abrir escuelas y generarles espacios. Eso es lo que me parece lo más importante. Y es eso, entonces, lo que se hace en las distintas juntas de vecinos, es eso lo que se hace con los clubes del adulto mayor, y esas son las tareas por las cuales hoy día aquí sabemos cómo estamos siendo capaces de avanzar en cada una de nuestras tareas.

En un mes más daré la cuenta al país de lo que hemos hecho, y por cierto que diré lo que hemos avanzado en Chile Solidario, pero lo que hemos avanzado en Chile Solidario, mis amigos, no es lo que hizo un gobierno, lo que hemos avanzado en Chile Solidario es la fuerza de una idea que fue captada, que fue tomada y que fue acogida por los chilenos y chilenas, que son los encargados de llevar las tareas adelante. Nada se hace solo, nada se hace desde arriba. Las cosas se hacen desde abajo, con la fuerza de un pueblo. Y lo que estamos haciendo en Chile hoy, en educación, en cultura, en salud, en vivienda, es a partir de la fuerza de cada uno de ustedes. Son ustedes los actores, son ustedes los protagonistas, a ustedes les tengo que decir: muchas gracias en nombre de Chile, por lo que ustedes están haciendo.

Muchas gracias.

* * * * *

Santiago, 15 de abril de 2003. Mls/ems.